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29 января 2010 года в Храме Христа 
Спасителя под председательством 
Святейшего Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла состоялось первое 
заседание президиума Межсоборного 
присутствия. На нем были сформиро-
ваны рабочие комиссии, определен их 
состав и тематика. Многие эксперты 
сразу же заговорили о новом органе 
церковного управления.

Идея создания Межсоборного присут-
ствия появилась еще в январе про-

шлого года, во время работы Поместного 
cобора Русской Православной Церкви. За 
почти двадцатилетний межсоборный пери-
од в Церкви накопилось немало вопросов, 
требовавших обсуждения и компетентного 
решения. Но формат Поместного cобора не 
был рассчитан на длительную вдумчивую 
работу с всесторонним рассмотрением на-
сущных проблем. «Было очевидно, что мы 
не успеем не только вынести по ним какие-
то взвешенные и соответствующие нуждам 
Церкви решения, а и просто их обсудить. 
Поэтому в какой-то момент дискуссии из-
бранный Патриархом митрополит Кирилл  
предложил создать орган, постоянно дей-
ствующий между соборами», — рассказал 
в интервью порталу «Православие и мир» 
иеромонах Савва (Тутунов), ставший впо-
следствии секретарем Комиссии по Межсо-
борному присутствию. 

Спустя три месяца на первом послесо-
борном заседании Священного Синода Рус-
ской Православной Церкви было решено 
начать подготовку Межсоборного присут-
ствия, как говорится в официальном доку-
менте, «во исполнение решений Поместно-
го cобора Русской Православной Церкви». 
Здесь имелся ввиду пункт 6 определения 
«О жизни и трудах Русской Православной 
Церкви» прошедшего Поместного cобора, 
который предписывал Священному Синоду 
«озаботиться созданием должного механиз-
ма общецерковного обсуждения вопросов, 
поставленных на заседаниях Поместного 

cобора». В результате была создана Комис-
сия по образованию Межсоборного при-
стутствия под председательством Святей-
шего Патриарха Кирилла, которая должна 
была разработать основные положения, а 
также определиться с его составом. 

Аналогом нового органа можно считать 
существовавшее в начале ХХ века Предсо-
борное присутствие, готовившее вопросы 
к первому после двухсотлетнего перерыва 
Поместному cобору. Но полного сходства 
между двумя присутствиями все же нет. 
«Положение Церкви тогда было другим — 
регулярных соборов не было — и Предсо-
борное присутствие работало «вхолостую». 
Предполагалось, что оно готовит предложе-
ния для грядущего Поместного cобора. Его 
все ждали, но он состоялся много позднее, 
в 1917–1918 гг. В итоге предложения Пред-
соборного присутствия были, скорее, бла-
гими пожеланиями. Сегодня же отличие 
в том, что наша работа ведется из расчета, 
что в Русской Православной Церкви соборы 
проходят регулярно. Мы готовим общецер-
ковный форум, на котором предварительно 
будут обсуждены важнейшие вопросы для 
дальнейшего их рассмотрения и принятия 
решений в иерархическом порядке на Ар-
хиерейском или Поместном Соборе», — го-
ворит о. Савва. 

Наконец по результатам работы Комис-
сии 27 июля заседавший в Киеве Священ-
ный Синод РПЦ утвердил Положение о 
Межсоборном присутствии РПЦ, его со-
став и круг вопросов, входящих в его ком-
петенцию. В официальном документе было 
сказано, что «Межсоборное присутствие 
является совещательным органом, содей-
ствующим высшей церковной власти Рус-
ской Православной Церкви в подготовке 
решений, касающихся наиболее важных 
вопросов внутренней жизни и внешней дея-
тельности Русской Православной Церкви». 
В его состав вошли 136 человек, из них 50 
архиереев, 60 клириков и монашествую-
щих и 26 мирян. Возглавил Межсоборное 
присутствие Святейший Патриарх Кирилл. 
Также на заседании был сформирован пре-
зидиум из 25 человек. 

В течение полугода шло формирование 
групп по актуальным вопросам церковной 

жизни, которое завершилось на первом за-
седании президиума Межсоборного при-
сутствия, состоявшемся на прошлой неде-
ле. В результате были созданы 13 комиссий 
численностью в среднем по 22 человека. 

Тематика комиссий в целом совпала 
с основной деятельностью синодальных 
отделов и комиссий Московской Патри-
архии, разве что за исключением отдела 
по канонизации святых. А их направлен-
ность отразила самые насущные пробле-
мы, стоящие перед Церковью в настоящее 
время. В своем докладе на Архиерейском 
совещании, прошедшем в Храме Христа 
Спасителя 2 февраля 2009 года, Святейший 
Патриарх Кирилл затронул в качестве акту-
альных те же темы, которым и посвящены 
комиссии. 

Выступая на первом заседании президи-
ума Межсоборного присутствия, Святей-
ший Патриарх дал понять, что оно станет 
важным звеном в новой системе управле-
ния: «Это уникальный консультативный 
орган РПЦ, призванный подготавливать 
решения на самом высоком уровне цер-
ковного управления — Архиерейском и 
Поместном соборах». Также он объяснил, 
почему Присутствие нельзя сравнивать с 
Общественной палатой РФ, которая так-
же является консультативным органом, но 
реального влияния на управление государ-
ством не имеет. По его словам, Обществен-
ная палата была бы «светским аналогом 
Межсоборного присутствия», если в нее 
«добавить президента, главу правитель-
ства, министров и всех губернаторов», — 
сообщает РИА «Новости». 

Очевидно, что Межсоборное присут-
ствие — это не просто консультативный ор-
ган, но и важный инструмент управления, 
способный сделать руководство Церковью 
более эффективным. О том, что Церковь 
нуждается в более эффективном управле-
нии, Святейший Патриарх Кирилл неодно-
кратно говорил на протяжении всего года. 
Как известно эффективность принятия ре-
шений зависит от осведомленности, а также 
минимального количества промежуточных 
инстанций. Степень и скорость проработ-
ки актуальной проблематики будет обеспе-
чиваться комиссиями. Кроме того, рабо-

та Присутствия должна будет обеспечить 
необходимую обратную связь церковного 
народа и иерархии. «Здесь задействуется 
достаточно широкая низовая инициатива, 
то есть в Межсоборном присутствии есть 
возможность, которой нет, например, на 
Архиерейском Соборе, — услышать людей, 
которые трудятся в конкретных сферах и 
могут задействовать свой опыт», — говорит 
член Межсоборного присутствия, препода-
ватель Киевской духовной академии Влади-
мир Бурега. 

Некоторые эксперты уже видят в Меж-
соборном присутствии новую систему при-
нятия решений в РПЦ. Так, вице-президент 
Центра политических технологий Алексей 
Макаркин считает, что «Межсоборное при-
сутствие будет генерировать идеи, Архие-
рейское собрание будет эти идеи анализи-
ровать, отбирать те, которые могут быть 
реализованы. А последнее слово будет за 
Патриархом и очередным Архиерейским 
Собором». А религиовед Борис Кнорре ду-
мает, что Святейший Патриарх «создает 
аналитический аппарат, привлекая мирян и 
экспертов». 

Кроме того, Межсоборное присутствие 
обладает серьезным кадровым потенциа-
лом для пополнения структур церковного 
управления. При анализе состава рабочих 
комиссий нельзя исключать возможность 
будущих кадровых перемен в синодальных 
ведомствах. Вполне возможно, что, назна-
чая председателями комиссий людей, не 
занимающих высокие посты в синодаль-
ных ведомствах, церковное руководство  в 
некоторых случаях постаралось избежать 
дублирования уже наличествующих струк-
тур, внести в работу направления опреде-
ленную новизну и проверить в работе но-
вых людей.   

Мы видим, что деятельность, которая 
развернется в комиссиях Межсоборно-
го присутствия, охватит практически всю 
церковную жизнь, включая взаимоотно-
шение Церкви с государством и обществом 
и другими религиозными конфессиями. 
Решения, которые будут приниматься в 
комиссиях, скорее всего, будут рассматри-
ваться на архиерейских совещаниях или за-
седаниях Священного Синода, а потом и на 
Архиерейском и Поместном соборах. Но та 
работа, которой собираются заниматься от-
дельные комиссии, была бы более успешна 
и эффективна, если бы принимались в рас-
чет и более глубокие межпредметные связи. 
Едва ли здесь будет достаточно существо-
вания единого координационного центра. 
Назрела необходимость создания Анали-
тического синодального отдела, который 
бы занимался аналитикой, стратегическим 
планированием и прогнозами. 

Другая важная тема — это общественная 
дискуссия вокруг тематики Межсоборного 
присутствия. Церковное общество вряд ли 
будет спокойно взирать на усилия 137 че-
ловек по управлению церковной жизнью. 
В церковных СМИ обязательно возникнет 
обсуждение наиболее острых и спорных во-
просов. Более того, Святейший Патриарх 
на заседании президиума сказал о жизнен-
ной необходимости такой дискуссии. «Нам 
очень важно, чтобы Межсоборное при-
сутствие стало важной частью церковной 
жизни, чтобы тематика Межсоборного при-
сутствия обсуждалась людьми в церковной 
прессе», — заключил он. 

Перед церковным руководством, и пре-
жде всего перед Синодальным информа-
ционным отделом, теперь стоит задача обе-
спечить возможность такого обсуждения. 
«Думаю, было бы неплохо создать свой 
[Интернет]-ресурс с возможностью взаи-
модействия с посетителями», — считает о. 
Савва (Тутунов). Но его пока нет, а Меж-
соборное присутствие уже приступило к 
работе. В таких условиях было бы целесоо-
бразно предоставить место для дискуссий 
на интернет-порталах, зарекомендовавших 
себя в качестве дискуссионых церковных 
площадок. Таких площадок должно быть 
три-четыре. И было бы хорошо, если бы 
они имели различную целевую аудиторию, 
от консервативной до либеральной. 

Одной из таких площадок мог бы стать 
портал «Богослов.RU», главный редактор 
которого протоиерей Павел Великанов был 
назначен секретарем комиссии по вопросам 
информационной деятельности и отноше-
ний со СМИ, тем более что новый функ-
ционал портала в виде «Личного кабинета» 
предоставляет широкие возможности по ре-
дактированию и обсуждению документов, 
уровень доступа к которым может варьиро-
ваться безгранично. 
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Гаити. На границе Гаити с Доминикан-
ской республикой полицейскими был за-
держан автобус, в котором находились 
10 граждан США и более тридцати детей. 
Американцы оказались членами инициа-
тивной группы The New Life Children’s 
Refuge, принадлежащей баптистской церк-
ви Eastside (США, штат Айдахо), приехав-
шими с гуманитарной миссией на постра-
давший от землетрясения остров. Они 
пытались вывезти из страны 33 ребенка 
в возрасте от двух до 12 лет. Как выясни-
лось, большинство из этих детей имеют 
живых родителей. Сами маленькие гаи-
тянцы думали, что едут в лагерь на отдых. 
Миссионеры заявили, что единствен-
ным их желанием было вывезти детей из 
зоны бедствия и разместить в приюте в 
Доминиканской республики. По их сло-
вам, они не знали, что для вывоза детей 
необходимо было получить разрешение 
местных властей. Спустя полторы недели 
власти Гаити выпустили миссионеров-
баптистов из-под стражи.

ПАСЕ. На зимней сессии ПАСЕ был из-
бран новый председатель. Им стал экс-
глава делегации Турции Мевлюта Чаву-
шоглу. После избрания он провел свою 
первую пресс-конференцию, где заявил 
о намерении сделать все, чтобы был на-
лажен диалог между Россией и Грузией. 
ПАСЕ с самого начала пристально сле-
дила за ситуацией в районе грузино-
югоосетинского конфликта. На октябрь-
ском заседании ПАСЕ большинством 
голосов отклонила предложение грузин-
ской делегации лишить делегацию РФ 
права голоса. По итогам дискуссии пред-
ставители грузинской делегации заявили, 
что продолжат поднимать вопрос о пол-
номочиях делегации РФ в ПАСЕ. Выска-
зываясь по российской теме, Чавушоглу 
указал, что Россия один из самых важных 
членов ПАСЕ и добавил, что он против 

пересмотра полномочий российской де-
легации, самое главное — это диалог.

ПЕКИН. В Китае разгорелся новый 
скандал с отравленным молоком. На при-
лавках провинции Гуйчжоу обнаружены 
молочные продукты с веществом мела-
мин, вызывающим поражение почек. В 
2008 году в КНР от отравленного мелами-
ном молока пострадали более 300 тысяч 
малышей, шесть детей погибли. Тогда все 
некачественное молоко было отозвано с 
рынка. «Однако на оптовых складах сохра-
нилось достаточное количество меламино-
содержащего сухого молока. Когда скандал 
затих, оптовики снова начали поставлять 
его на рынок», — сказал экс-председатель 
гуандунской ассоциации молокопроиз-
водителей Ван Динмянь. Случаи продажи 
отравленных меламином молокопродук-
тов были зафиксированы в минувшем ме-
сяце в провинциях Сычуань и Цзянсу. В 
отношении этих инцидентов ведется рас-
следование. О новых случаях отравления 
людей некачественным продуктом пока 
не сообщается.

КОРЕЯ. КНДР провела артиллерийские 
учения в Желтом море в непосредствен-
ной близости от островов, контролируемых 
Южной Кореей. В ответ южане произвели 
в воздух серию выстрелов и потребовали 
прекратить учения. Военному конфликту 
предшествовал обмен заявлениями между 
государствами. Неделю назад в южноко-
рейскую печать просочилась информация о 
тайном стратегическом плане Сеула, пред-
усматривающем такие варианты развития 
«чрезвычайной ситуации» в КНДР, как 
смерть ее руководителя Ким Чен Ира, воен-
ный переворот, массовый исход беженцев. 
В Пхеньяне объявили о прекращении диа-
лога с властями Южной Кореи, объявив им 
«священную войну». Всплеск напряженно-
сти между двумя корейскими государства-

ми произошел на фоне требования КНДР 
заключить с США договор о мире вместо 
нынешнего соглашения о перемирии, ко-
торое было подписано по окончании Ко-
рейской войны 1950–1953 гг.

АЛЬ-КАИДА. Президент США Барак 
Обама считает, что аудиообращение Уса-
мы бен Ладена, в котором тот взял ответ-
ственность за неудавшийся «рождествен-
ский» теракт в Детройте, говорит о том, 
что международная террористическая 
организация Аль-Каида ослабела. «Сама 
группировка «Аль-Каида» сильно ослабела 
по сравнению с тем, какой она была в 2000 
году», — заявил американский президент 
в интервью ABC. Он также добавил, что 
с 11 сентября 2001 года правительство 
США приняло ряд мер, которые сделали 
обстановку в стране более безопасной, 
чем прежде. В своем аудиообращении Бен 
Ладен вновь пригрозил США террористи-
ческими атаками, а Умара Фарук Абдулму-
таллаба назвал героем, так же, как и тех, 
которые осуществили теракт 11 сентября 
2001 года в Нью-Йорке.

АФИНЫ. «Мое правительство ясно за-
являет, что мы решим наши проблемы 
самостоятельно»,  — заявил греческий 
премьер-министр Йоргос Папандреу 
в Давосе, где он принимает участие во 
Всемирном экономическом форуме. 
В последние дни пресса высказала ряд 
предположений о том, что Греция по-
пробует стабилизировать бюджетный 
дефицит в 12,7% и решить проблему 300-
миллиардного госдолга. На фоне этих 
слухов инвесторы сочли греческие бума-
ги более рискованными и вызвали резкий 
рост доходности по государственным об-
лигациям. Греческое правительство обви-
нило в этом спекулянтов. По словам Па-
пандреу, Греция сталкивается с теми же 
проблемами, что и вся Европа. 

Мир за неделю
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«Гей-парад кроме как 
сатанинским действи-
ем назвать нельзя». 

Мэр Москвы 
Юрий Лужков.

«То, что показывают  
в “Школе”, глубоко  
отвратительно и вред-
но для душ молодых 
людей». 

Протоиерей  
Димитрий Смир-
нов по поводу 
популярного  
сериала на 
Первом канале.

«Я надеюсь, что в ско-
ром будущем в Ереване 
появится представи-
тельство Русской Пра-
вославной Церкви». 

Патриарх 
Московский  
и всея Руси 
Кирилл.

Цифры недели

150 000 экземпляров — 
тираж католиче-

ского еженедельника «Гость Недзельны» 
(«Воскресный гость»), выпускаемый архи-
диоцезом города Вадовице. Это издание 
стало самым высокотиражным периоди-
ческим изданием в Польше, потеснив по-
пулярный еженедельник «Политика», кото-
рый занимал первое место в течение 20 лет. 
В прошлом году главный редактор «Гостя» 
священник Марек Ганцарчик прославился 
в связи с делом Алисии Тысенц. Женщина, 
которой отказали в праве на аборт, подала 
иск в Европейский суд по правам человека, 
обязавший власти Польши выплатить ей  
25 000 евро компенсации. В одной из 
своих статей о. Марек сравнил поведение 
женщины с преступлениями нацизма. За 
это журнал был оштрафован польским су-
дом примерно на 11 000 долларов, однако 
о. Ганцарчик отказался платить штраф. Со-
гласно опросам, 80% жителей страны счи-
тают, что суд нарушил право верующих на 
свободу слова. 

Milites Christi Imperatoris

30 000 юношей и девушек 
приняли участие в 

экуменической встрече, проводившейся с 
28 декабря по 1 января в польском городе 
Познань. Уже более тридцати лет, моло-
дые христиане собраются вместе в одном 
из городов Европы, чтобы молиться, раз-
мышлять и прославлять Бога пением в 
духе экуменической монашеской общины 
Тэзе. Традиционные встречи Тэзе в Европе 
стали настолько популярными, что их под-
хватила христианская молодежь на других 
континентах. С 3 по 7 февраля 2010 года 
прошла азиатская встреча Тэзе в Маниле, 
на Филиппинах. Кроме того, в преддве-
рии встречи в Познани приор общины Тэзе 
брат Алоис и ещё несколько братьев при-
няли приглашение христиан Китая и про-
вели там три недели. 

Milites Christi Imperatoris

1 900 мусульманок по со-
общению французской 

полиции носят бурку. Бурка (никаб) — 
одежда, полностью закрывающая тело 
и лицо женщины, кроме глаз. Француз-
ский премьер-министр Франсуа Фийон 
выступил с запретом на ношение бурки 
в государственных учреждениях, однако 
католические епископы выступили против 
этого. Епископ Мишель Сантье напомнил, 
что во Франции не так много женщин, 
предпочитающих бурки, и что мусульман-
ские лидеры страны не считают эту форму 
одежды обязательной. По мнению пре-
лата, выступившего от имени епископской 
конференции, запрет вызовет негативную 
реакцию в исламском мире, в результате 
чего положение христианского меньшин-
ства в мусульманских странах ухудшится. 
Епископ подчеркнул, что христиане в стра-
нах должны уважать право всех верующих 
свободно практиковать свою веру. 

Благовест-Инфо

60 католических монахинь и мона-
хов погибло на Гаити в результа-

те землетрясения. Эта информация была 
обнародована на конференции настоя-
телей монашеских орденов, прошедшей 
на острове. Количество воспитанников, 
которые во время стихии были в школах 
и центрах под руководством Католической 
Церкви на Гаити, еще не известно. Более 
20 школ и других учебных заведений пре-
вратились в руины. Более 40 монастырей 
и монашеских домов подлежат сносу. Спи-
сок потерь церковных институтов все еще 
дополняется. В результате землетрясения 
погиб глава Римско-Католической Церк-
ви на Гаити, архиепископ Порт-о-Пренса 
Жозеф Серж Мьо. В настоящее время мо-
нахи, кроме пастырской работы, заняты в 
мероприятиях, цель которых - помощь в 
условиях гуманитарного кризиса. 

Newsru.com

13 новых церквей будет построено 
в Латвии, несмотря на финансо-

вый кризис и тяжелейшую экономическую 
ситуацию. В некоторых городах одновре-
менно возводятся сразу по два храма.Так, 
например, в Саласпилсе в настоящее вре-
мя строят православный храм и лютеран-
скую церковь. В новом здании будет также 
детская комната, библиотека, воскресная 
школа, помещение для репетиций хора.  
Латвийская Евангелическо-Лютеранская 
Церковь занимается строительством хра-
мов в Апе, Кегумсе, Эрги и Гауйене. Лат-
вийская Православная Церковь строит 
еще несколько храмов: Преображения 
Господня в Риге, Рождества Богородицы, 
а также церкви в Валке, Талси и Сигулде.
Не отстает в возведении храмов и Римско-
Католическая Церковь Латвии, которая 
строит храмы в Слоке и Риге. 

Благовест-Инфо


